
 
 
 
 

 

CONSEIL D’ÉDUCATION DU DISTRICT SCOLAIRE 

FRANCOPHONE DU NORD-OUEST 

 

1ère réunion régulière publique pour l’année scolaire 2023-2024 

 

Procès-verbal de la 1ère réunion régulière publique du Conseil d’éducation du District 

scolaire francophone du Nord-Ouest.  La réunion s’est tenue le 13 septembre par 

Zoom via « Facebook Live » à compter de 19h00. 

 

Présences :  Conseillères et conseillers : Marie-Ève Rousseau, sous-district 1 

Robert Levesque, sous-district 2 (Vice-président) 

Francine Cyr, sous-district 3 (Présidente) 

Andrée Beaulieu-Sirois, sous-district 4 

Hélène Laplante, sous-district 5 

Steeve Savoie, sous-district 6 

Mélanie Bois, sous-district 8 

Amélie Gautreau, élève conseillère 

Directeur général :    Luc Caron 

Coordonnatrice des relations stratégiques : Julie Poulin 

Directeur de l’amélioration continue :  Nelson Magoon    

 

Absences :   Tania Godbout-Côté, sous-district 7 

Denise Laplante, adjointe de directions   

   

 

1. Ouverture de la réunion – Bienvenue  

Madame Francine Cyr souhaite la bienvenue à tous les membres ainsi qu’aux gens du 

public qui nous écoute sur « Facebook live ».    
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2. Points récurrents 

 

2.1 Lecture et adoption de l’ordre du jour 

   

Proposition #2023-09-01 : 

Madame Hélène Laplante propose l’adoption de l’ordre du jour tel que présenté. Madame 

Mélanie Bois appuie. ADOPTÉE. 

 

2.2 Lecture et adoption du procès-verbal de la réunion régulière publique du 21 juin 

2023 

 

Proposition #2023-09-02 : 

Madame Andrée Beaulieu-Sirois propose l’adoption du procès-verbal de la réunion régulière 

publique du 21 juin 2023 tel que présenté.  Madame Mélanie Bois appuie.  ADOPTÉE. 

 

2.2.1 Suivi au procès-verbal de la réunion publique du 21 juin 2023 

5.6 – Gouvernance 

Le projet de loi 46 portant sur la gouvernance, a été retiré.  Le dossier est 

à suivre.  

 

2.3 Correspondance 

- Il n’y a pas de correspondance pour ce mois-ci. 

 

2.3.1 Suivi à la correspondance 

Aucun suivi. 

 

3. Liens 

3.1 Aucun. 

  

 

4. Limites de la direction générale 
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4.1  Rapport de la direction générale  

 

4.1.1 Rentrée 2023-2024 

La rentrée scolaire se déroule bien.  Les gens sont optimistes et contents 

d’amorcer une nouvelle rentrée scolaire.  Celle-ci est beaucoup plus fluide que 

les années précédentes.   Présentement, nous comptons 5018 inscriptions.  Avec 

la hausse prévue pendant les prochaines semaines, nos effectifs ressembleront à 

ceux de l’an passé, soit 5070 élèves. Il y a une hausse d’inscriptions marquée au 

CDLJ et Mgr Martin.  Dans cette hausse, nous comptons plusieurs nouveaux 

arrivants, surtout dans la région du Restigouche, Edmundston et le Haut-

Madawaska.   

 

Au niveau des ressources humaines, nous avons environ 875 employés et 150 

suppléants.  Tous nos postes sont comblés mais de justesse.  Les trois points de 

pressions dans notre système sont les mêmes depuis plusieurs années : banque 

de suppléants enseignants, concierges (surtout région d’Edmundston et Grand-

Sault) et assistant(e)s en éducation (surtout Restigouche). Pour l’instant on s’en 

sort, mais c’est fragile.  Le secteur des ressources humaines travaille 

présentement à un plan en cas de manque dans nos écoles.  Le dossier est à 

suivre.   Fait à noter : Tous nos enseignants en poste sont brevetés, à quelques 

exceptions près. Ces exceptions sont toutefois des gens qui ont de grandes forces.   

 

Et avec la rentrée, vient les autobus jaunes!  On demande aux automobilistes 

d’être vigilants pour assurer la sécurité de nos enfants et élèves sur les routes. 

 

4.1.2 Constructions estivales 

Beaucoup de travaux ont été effectués dans nos écoles cet été.  De façon 

globale, on y retrouve des travaux d’aménagement de cour extérieure, de 

stationnement, d’ajouts de caméras de surveillance, de réparation 

d’escaliers, de fenêtres, d’asphalte, de toitures, et j’en passe.  Ceci 

représente 83% de nos écoles touchées donc 15/18 écoles.   Je vous ai 



4 
 

 
CÉD - PV – 13 septembre 2023 (2023-2024) 

transféré par courriel la liste complète des travaux effectués.  Je vous 

invite d’y jeter un coup d’œil. 

 

Je tiens à vous parler d’un défi particulier qui prend de l’ampleur depuis 

les dernières années, soit les inspections et réparations de différents 

systèmes.  Voici des exemples : 

- Inspection et réparation d’ascenseurs – 40 443.13$ et 

plus; 

- Nettoyage de cuisine (hotte) – 30 425.00$; 

- Inspection systèmes à feu – 7415.00$; 

- Inspection système de gicleur – 28 750.00$ et plus; 

- Inspection de l’amiante – 9400.00$; 

- Inspection des réservoirs d’huile – 4778.20$. 

Pour un total de 121 211.33$ et l’année scolaire débute seulement.  Je 

vous garde au courant en cours d’année de l’évolution de cette situation. 

 
4.1.3 Entente collective FENB 

Une entente de principe a été atteinte cet été.   Le vote des membres aura 

lieu cette semaine donc on vous fera connaitre les résultats aussitôt que 

possible. 

 
4.1.4 Nomination 

Madame Josée Ouellet a été nommée Directrice adjointe de la Petite 

enfance.  Félicitations et bon succès dans ce nouveau défi. 

 

5. Fins 

5.1   Rapport de représentation de la présidente 

Le rapport de la présidente est déposé dans le TEAMS du CÉD. 

     

  5.1.1 Suivi au rapport de représentation 

Aucun. 

 

5.2   Rapport de l’élève conseillère 
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L’élève conseillère, Amélie Gautreau, mentionne qu’elle est la représentante du 

Nord-Ouest au Conseil de direction à la Fédération des jeunes francophones du 

Nouveau-Brunswick.  La première rencontre du Conseil de direction a eu lieu du 

25 au 27 août lors de laquelle la planification du premier colloque de la FJFNB a 

été entamée.   Le colloque « la retraite » aura lieu du 15 au 17 septembre pour 

toutes les présidences des conseils des élèves et les représentants de la FJFNB.  

Des ateliers, activités et tables rondes auront lieu durant ce colloque afin de 

discuter des enjeux.   

 

Le Conseil de direction de la FJFNB a eu plusieurs discussions dont une avec la 

SANB portant sur la Politique 713, la santé mentale et autres sujets. 

 

5.3   Rapport des conseiller(ère)s 

 

o Marie-Ève Rousseau – sous-district 1 

Communautaire Ernest-Lang 

La fête de la rentrée avait lieu ce soir à l’ECEL.  La première rencontre du CPAÉ 

aura lieu le 26 septembre à l’ECEL.  Bienvenue à tous. 

 

Centre d’apprentissage du Haut-Madawaska 

Le souper communautaire du CAHM aura lieu le 19 septembre prochain. 

La première rencontre du CPAÉ aura lieu le 3 octobre.  Bienvenue à tous 

 

o Robert Levesque – sous-district 2 

Cité des Jeunes : 

En attente de la date de la première réunion du CPAÉ de la CDJ. 

 

Carrefour de la Jeunesse : 

La première rencontre du CPAÉ aura lieu le 18 septembre 2023. 
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Notre Dame : 

Le nouveau débarcadère des autobus à l’école Notre-Dame reçoit des 

commentaires positifs de la part des membres du CPAÉ et des parents.  Nous 

sommes en attente des détails de la phase 2 de la part du MEDPE. 

 

o Francine Cyr – sous-district 3 

Bonne rentrée scolaire à tous les élèves et les membres du personnel. 

 

Régionale St-Basile : 

La première réunion du CPAÉ aura lieu le 27 septembre prochain.  J’aurai la 

chance de visiter la nouvelle cour d’école de l’ERSB. 

 

Communautaire St-Joseph : 

La première réunion du CPAÉ aura lieu dans les prochaines semaines. 

 

Saint-Jacques : 

La première réunion du CPAÉ aura lieu dans les prochaines semaines. 

 

On invite les parents à s’impliquer aux niveaux des rencontres des CPAÉ et des 

activités des écoles. 

 

o Andrée Beaulieu-Sirois – sous-district 4 

Nous souhaitons une bonne année scolaire à tous les élèves et les membres du 

personnel du DSFNO. 

 

Mgr-Matthieu-Mazerolle: 

La première rencontre du CPAÉ de MMM aura lieu le 25 septembre.  

 

Grande-Rivière: 

La première rencontre du CPAÉ de l’EGR aura lieu le 26 septembre. 
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Régionale Sainte-Anne : 

En attente de la date de la première réunion du CPAÉ. 

 

On invite les parents à s’impliquer aux niveaux des rencontres des CPAÉ et des 

activités des écoles. 

 

o Hélène Laplante – sous-district 5 

 

Mgr-Martin: 

En attente de la date de la première réunion du CPAÉ. 

 

PAJS: 

En attente de la date de la première réunion du CPAÉ. 

 

On invite les parents à s’impliquer aux niveaux des rencontres des CPAÉ et des 

activités des écoles.   

 

o Steeve Savoie – sous-district 6 

 

Marie-Gaétane: 

En attente de la date de la première réunion du CPAÉ. 

 

On invite les parents à s’impliquer aux niveaux des rencontres des CPAÉ et des 

activités des écoles.  Bonne année scolaire à tous! 

 

o Mélanie Bois – sous-district 8 

Polyvalente Thomas-Albert : 

En attente de la date de la première réunion du CPAÉ. 

 

Élémentaire Sacré-Cœur : 

En attente de la date de la première réunion du CPAÉ. 
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On invite les parents à surveiller les pages Facebook de ces deux écoles pour 

l’invitation à faire partie du CPAÉ. 

 

5.4   FCÉNB 

Monsieur Robert Levesque révise les grandes lignes du rapport de la FCÉNB qui 

est déposé dans le TEAMS du CÉD.   

 

 5.5   FNCSF 

Monsieur Robert Levesque mentionne que le CA de la FNCSF a une rencontre 

prévue demain soir, le 14 septembre 2023.   

 

 5.5.1   Congrès de la FNCSF 

 

Proposition #2023-09-03 : 

Madame Andrée Beaulieu-Sirois propose que Mesdames Francine Cyr, Marie-Ève Rousseau et 

Hélène Laplante, soient déléguées à l’AGA de la FNCSF le 28 octobre prochain et que Madame 

Tania Godbout-Côté soit substitut. Monsieur Robert Levesque appuie.  ADOPTÉE. 

 

5.6   Gouvernance 

Tel que mentionné le projet de loi 46 portant sur la gouvernance, a été retiré.  

Le dossier est à suivre.   

 

Le dossier de la planification stratégique 2024-2027 du DSFNO en sera un dont le 

Conseil travaillera en collaboration avec l’équipe du district.   

 

6. Processus de gouverne 

 

6.1   Mise à jour TBO (Tableau de bord opérationnel) 

Monsieur Luc Caron présente une mise à jour du tableau de bord opérationnel 

qui comporte l’ensemble des indicateurs qui guident les finalités et quelques 

stratégies pour relever certains défis. 
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6.2   Présentation Carte stratégique 2023-2024 

Monsieur Luc Caron présente la carte stratégique pour l’année scolaire 2023-

2024. 

 

6.3   Politique 713 – Avis juridique 

 

Proposition #2023-09-04 : 

Madame Mélanie Bois propose que l’avis juridique reçu de la firme EMOND HARNDEN s.r.l., 

portant sur la Politique 713 – Orientation sexuelle et identité de genre du MEDPE, soit adopté 

tel que présenté. Madame Andrée Beaulieu-Sirois.  ADOPTÉE 

 

Suite à l’avis juridique :  

 

Proposition #2023-09-04 : 

ATTENDU QUE la Loi sur l’éducation autorise le ministre de l’Éducation et du Développement 

de la petite enfance à adopter des politiques;   

  

ET ATTENDU QUE la Loi sur l’éducation autorise le Conseil d’éducation du DSFNO à élaborer des 

politiques qui reflètent les politiques provinciales sur les questions relevant de l’autorité 

conférée au conseil d’éducation de district;   

  

ET ATTENDU QUE le ministre de l’Éducation et du Développement de la petite enfance a modifié 

la Politique 713 – Orientation sexuelle et identité de genre le 1er juillet et le 23 août 2023;   

  

ET ATTENDU QUE le Bureau du Défenseur des enfants et des jeunes du Nouveau-Brunswick a 

émis un rapport dans lequel il constate plusieurs problématiques juridiques en lien avec la 

Politique 713 telle que modifiée le 1er juillet 2023;   

  

ET ATTENDU QUE le Conseil d’éducation du DSFNO a obtenu un avis juridique confirmant la 

proposition que certains énoncés dans la Politique 713 révisée sont probablement 

discriminatoires et contraires aux droits des élèves protégés par l’article 15 de la Charte 
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canadienne des droits et libertés et au Code des droits de la personne du Nouveau-Brunswick 

en plus de porter possiblement entrave à leurs droits en matière de vie privée;   

  

ET ATTENDU QUE le Conseil d’éducation du DSFNO souhaite créer et perpétuer un climat 

d’apprentissage inclusif, sûr, bienveillant et accueillant pour tous les élèves;   

  

ET ATTENDU QUE le Conseil d’éducation du DSFNO s’oppose à tout traitement discriminatoire, 

qui impose un fardeau ou qui nie un avantage à ses élèves sur la base d’un motif protégé par la 

Charte canadienne des droits et libertés et le Code des droits de la personne;   

  

CONSÉQUEMMENT, LE CONSEIL D’ÉDUCATION DU DISTRICT SCOLAIRE FRANCOPHONE NORD-

OUEST DÉCIDE :   

  

QUE la Politique 713 ne sera pas appliquée à ses élèves intégralement lorsqu’elle impose un 

traitement discriminatoire à l’endroit de ses élèves contrairement à la Charte canadienne des 

droits et libertés et le Code des droits de la personne;   

  

QUE la Politique 4.17 – Mise en œuvre de la Politique 713 – Orientation sexuelle et identité de 

genre du DSFNO soit adoptée afin de tenter de protéger les droits des élèves et minimiser les 

risques juridiques pour le Conseil d’éducation du DSFNO;  

  

QUE conséquemment, la Politique 713 sera interprétée par le Conseil d’éducation du DSFNO de 

manière conforme à ses responsabilités et ses obligations en vertu de la Charte canadienne des 

droits et libertés, le Code des droits de la personne, la Loi sur l’éducation et la Loi sur le droit à 

l’information et la protection de la vie privée; et  

  

QUE le ministre soit informé de la présente résolution. 

 

Proposé par : Monsieur Robert Levesque 

Appuyé par : Madame Marie-Ève Rousseau 

 

ADOPTÉE à l’unanimité. 

https://dsfno.nbed.ca/wp-content/uploads/sites/29/2023/09/Pol.-4.17-Mise-en-oeuvre-de-la-politique-713-Orientation-sexuelle-et-identite-de-genre.pdf
https://dsfno.nbed.ca/wp-content/uploads/sites/29/2023/09/Pol.-4.17-Mise-en-oeuvre-de-la-politique-713-Orientation-sexuelle-et-identite-de-genre.pdf
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6.4   Demande Ville de St-Léonard 

Le Conseil municipal de la Vallée des Rivières ainsi que des parents de la région 

de Ste-Anne, ont fait parvenir une demande afin que les élèves du secondaire de 

la 9e à la 12e année seulement de la région de Ste-Anne puissent avoir le choix 

d’aller à l’école Grande-Rivière de St-Léonard ou à la Cité des Jeunes 

d’Edmundston.  On demande également que le transport scolaire soit fourni aux 

élèves qui choisiront d’aller à l’EGR de St-Léonard.  Ce qui n’est pas disponible 

présentement.   

 

Proposition #2023-09-06 : 

Madame Andrée Beaulieu-Sirois propose que ce point soit remis à la prochaine réunion publique 

du CÉD afin qu’une décision puisse être prise pour la prochaine année scolaire 2024-2025.  

Monsieur Robert Levesque appuie.  ADOPTÉE. 

 

6.5   Consultation – plan d’action PLOÉ – 15 novembre 

Monsieur Marcel Lavoie a été embauché comme consultant pour le plan d’action 

PLOÉ.  Il demande une rencontre avec le CÉD lors de la réunion de travail du 24 

novembre prochain. 

 

Proposition #2023-09-07 : 

Madame Andrée Beaulieu-Sirois propose que le CÉD accepte la demande de consultation de 

Monsieur Marcel Lavoie, pour le plan d’action PLOÉ lors de la réunion de travail du 15 novembre 

prochain.  Madame Mélanie Bois appuie.  ADOPTÉE. 

 

7. Bilan 

7.1 Autoévaluation de la réunion – sondage 

  Les membres sont invités à compléter le sondage en ligne. 

 

7.2 Sujets à l’horizon 

- Politique 713 

- Demande de la Municipalité de la Vallée des Rivières 

- Présentation – Secteur Petite enfance 
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8. Levée de la réunion 

 

Confirmé à la réunion du :  ______________11 octobre 2023_____________________________ 

 

Luc Caron        Francine Cyr 

 

Secrétaire du Conseil d’éducation    Président de la réunion 


